

L'ENSEIGNEMENT PRIMAIRE

JOURNAL D'ÉDUCATION ET D'INSTRUCTION

"Rendre le peuple meilleur"

PARAISANT LE 1^{er} ET LE 15^e DE CHAQUE MOIS, LES VACANCES EXCEPTÉES

J.-B. CLOUTIER, Rédacteur en chef

C.-J. MAGNAN, Assistant-rédacteur

Prix de l'abonnement : UN DOLLAR par an, invariablement payable d'avance

Toute correspondance, réclamation, etc., concernant la rédaction ou l'administration, devra être adressée à J.-B. CLOUTIER, 148, rue St. Olivier, Québec.

SOMMAIRE :—**Pédagogie**: Analyse du rapport du Surintendant de l'Instruction publique de la province de Québec, pour l'année 1893-94.—Les juifs dans les écoles de notre province.—Rapports des inspecteurs d'écoles pour 1892-93 (suite): MM. Nantel, Paquet, Parker, Prémont.—**Partie pratique**: Instruction religieuse.—Langue française, (orthographe et grammaire): I, Dictée: Alice.—II, Dictée: La demeure des Francs.—III, Dictée: Dieu prépare l'Europe à la découverte de l'Amérique.—Sciences physiques et naturelles: Le sang.—Géographie pratique: Le lac Ontario et les Milles Îles.—Mathématiques: Algèbre.—Langue anglaise.—Tenue de livres.—**Divers**: Poésie: L'aurore boréale.—Variétés.—Publications reçues.—Aux communautés religieuses.—Actes officiels du département de l'Instruction publique.—Annonces.

Analyse du rapport du Surintendant de l'Instruction publique de la province de Québec, pour l'année 1893-94

Nous avons reçu avec plaisir le dernier rapport de l'honorable surintendant de l'Instruction publique. Ce document important contient, outre les remarques du chef du département de l'Éducation, les rapports des Principaux des écoles normales, des inspecteurs d'écoles, du directeur de l'école polytechnique de Montréal, un état détaillé des écoles de la ville de Montréal, les procès-verbaux des comités catholique et protestant du Conseil de l'Instruction publique et une foule d'autres statistiques très intéres-

santes. D'après l'ensemble de ce rapport, il appert que le nombre des municipalités scolaires catholiques a augmenté de 37 en 1893-94, et que celui des écoles protestantes a diminué de 12; les écoles catholiques sont fréquentées par 14,275 élèves de plus qu'en 1892-93, tandis que les écoles protestantes le sont par 2,726 de moins; durant le cours de la dernière année scolaire 75 maisons d'école ont été construites; les protestants qui soutenaient 976 écoles en 1892, n'en soutiennent plus que 955 en 1894.

Actuellement, il y a dans la province 5,697 écoles de tous genres: ce qui donne une école pour 261 personnes. La population catholique de la province soutient 4,727 écoles, ce qui fait une école pour 273 personnes, et les protestants ont 955 écoles, représentant une école pour 206 personnes, d'après le recensement de 1891. Notre province possède 5,004 écoles élémentaires, et 678 écoles supérieures. Ces écoles supérieures comprennent les écoles modèles, les académies, les collèges et les universités.

Voici un fait qui mérite considération: sur les 284,047 élèves inscrits dans les écoles de provinces, 49,245 seulement étudient l'agriculture. Le rapport nous démontre aussi que les écoles catholiques ont été fréquentées par 1,291 élèves protestants; en revanche, les écoles protestantes ont ouvert leurs portes à 2,699 élèves catholiques; 48,253 élèves